
高擶まちづくり懇談会の提言に対する対応状況 

高擶地域 令和６年７月１９日開催 
 

１ 

 

№ １ 小学生の通学路の除草について 

  建設課、教育総務課  

 

№ ２ 特定外来生物オオキンケイギクの分布状況の把握について 

  生活環境課 
 

№ ３ 地域美化について 

  生活環境課 
 

№ ４ レクリエーション等での備品購入の補助について 

  生涯学習課 
 

№ ５ 
（仮称）天童南スマートインターチェンジへのパーキングエリア設置に

ついて 
  市長公室、高速道路整備推進室 

 

№ ６ 新スタジアム建設について 

  文化スポーツ課 
 

№ ７ Tendo すこやかＭｙ進事業について 

  健康課 
 

№ ８ 高擶地区の道路整備計画の進捗状況について 

  建設課  

 

   

   

 

   

   
 

   

   
 

   

   

 

   

   

 

 

 



高擶まちづくり懇談会の提言に対する対応状況 

高擶地域 令和６年７月１９日開催 
 

２ 

№ １ 
標 

題 
小学生の通学路の除草について 

  

所 管 課 等 建設課、教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 

昨年度の提言にあった小学生の通学路（市道清池南小畑線）の改善について、除

草を完了する予定と述べられ、実際に除草はされましたが、今年もまた雑草が生い

茂っています。除草とは、草を取り除くこと、根っこから引き抜いてもう生えてこ

ないようにすることのようですが、除草の定義はどのようにお考えでしょうか。草

刈りはされているように見受けられましたが、除草処置は施されたのでしょうか。 

開花後、種子生成されてからの草刈りでは種子が飛んで拡散してしまいますので、

種子生成前に実施すべきと思います。 

また、ツル草が通学路に這い出して歩行の妨げとなっており、自転車の転倒事故

にもなりかねないので、早急な除草対応をお願いします。 

他にも、「植栽の在り方について検討していく必要があると考えています。」との

回答もありましたが、その後、どのような検討がなされたのでしょうか。通学路に

あるハナミズキは３本程枯れ、そのまま放置状態で倒木の恐れがあります。 

平成３０年度のまちづくり懇談会の際にも、「街路樹や植樹帯は、都市景観の向上

や安全の確保など、様々な機能を有し、重要なものであると認識しています。地域

との取組を含めて、街路樹等の整備を進めていきたいと考えています。」との回答が

ありましたが、その後、景観の向上や安全の確保は図られているのでしょうか。ま

た、どのような整備を進めてきたのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

道路に生える雑草の除草方法は、根っこから取り除くような草取りではなく、草

刈り機械を用いた草刈りを行っており、雑草が繁茂する６月から８月にかけて実施

しています。 

なお、御提言の箇所については、７月初めから草刈り作業を行っており、概ね作

業は完了したところです。 

市内の道路の草刈りをはじめとする環境美化活動については、行政による処置だ

けでは対応しきれない部分もありますので、地域住民の皆様のお力もお借りしなが

ら、協働で対応していきたいと考えています。市では現在、市道沿線の多くの地域

住民の方々に、草刈り等の作業へ参加していただけるよう、助成制度について検討

しているところです。 

なお、生育が思わしくなかったハナミズキについては、造園業者の意見を聞きな

がら経過を観察していましたが、回復する見込みが無かったため、今年５月に撤去

したところです。 

新たな道路の築造の際には、道路構造令に基いた構造とする必要があるため、歩

道に植樹帯を設けていますが、植栽をすることによって歩道が根上がりし、でこぼ

こになってしまう問題等も抱えています。 
 

 

 

№ ２ 
標 

題 
特定外来生物オオキンケイギクの分布状況の把握について 
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所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 

特定外来生物であるオオキンケイギクは日本本来の生態を破壊する植物で、通学

路や庭に生えています。村山市では７年ほど前より、市民に除草するように呼びか

けているようですが、天童市ではどのような対処をされていますか。 

県のホームページでは「駆除に協力ください。」という文言が見られますが、市の

ホームページでは積極的な駆除を謳っていないようです。 

第三次天童市環境基本計画には、外来種の生態系に与える影響や市内の分布状況

の把握に努め、市民へ注意を促すと記載してありますが、現時点でのオオキンケイ

ギクの分布状況はどのように把握されていますか。 

また、セイタカアワダチソウの駆除については、どのように考えていますか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

本市では、天童市南部を中心にオオキンケイギクが生息していることを確認して

います。オオキンケイギクやアレチウリ等の特定外来生物については、情報を市の

ホームページにおいて掲載していましたが、この度、駆除への協力についても掲載

しました。 

また、セイタカアワダチソウについては特定外来生物ではありませんが、繁殖力

が強く、環境省が要注意外来生物リストに載せている植物でもあるため、駆除方法

等の情報を提供したいと考えています。 

特定外来生物等の駆除には地域ぐるみでの対応が不可欠であり、天童市環境基本

計画においても外来種への対応を掲げていることから、今後も継続して状況の把握

に努め、ホームページや市報等により市民の皆様に情報を提供していきますので、

御協力をよろしくお願いします。 
 

 

 

№ ３ 
標 

題 
地域美化について 

  

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 

最近、住宅と隣接する県道等との間に、タバコの吸い殻、ペットボトル、空き缶、

マスク等が捨ててあるのが多く目に付くようになりました。 

個人のモラルに頼るだけでは済まない社会状況になってきています。 

条令等での罰則制度等は無いのでしょうか。また、今後どのような動きになって

くるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

日頃より地区内の皆様におかれましては、環境美化に御尽力いただいていること

に感謝申し上げます。 

不法投棄やポイ捨ては市内各所で散見され、現場確認の上ごみを回収し、頻発す

る場所には看板等の設置を行っています。 

不法投棄・ポイ捨てに対しては、人の目が行き届いていることを伝え、投棄され

ないような環境作りも重要と考えています。ポイ捨て禁止等の啓発用ののぼり旗・

看板の設置のほか、ダミーカメラの貸し出しも行っていますので、生活環境課に御
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相談いただければと思います。 

現在、市では条例等による罰則制度はございません。違反者を取り締まるという

考えではなく、市民みんなできれいなまちづくりを目指すという意識が重要と考え

ていますので、御理解と御協力をお願いします。 
 

 

 

№ ４ 
標 

題 
レクリエーション等での備品購入の補助について 

  

所 管 課 等  生涯学習課 
 

≪市民のこえ≫ 

市立高擶公民館主催で、毎年、球技大会が開催されていますが、参加人数を見る

と年々減少傾向にあるように思えます。 

 特に、ソフトボールは参加チームが少なく、この一因は競技を行う青壮年層の減

少によるものもあると考えます。 

一方、カローリングは参加チームが多く、今後は、カローリングのような老若男

女問わず気軽に楽しく参加できるボッチャやモルックなどの競技を公民館側に考え

て欲しいです。 

また、新競技を実施するに当たり、必要となる用具備品の購入に関して、行政か

ら補助をお願いしたいです。 

購入した用具備品は球技大会のみならず、町内会においても健康推進相互コミュ

ニケーションを図るべく活用していきたいと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市内の市立公民館において、ボッチャ、モルック、グラウンドゴルフなどのニュ

ースポーツを取り入れた事業は増えてきています。 

高擶地区における今後の行事の競技内容については、高擶地区スポーツ推進員会

をはじめ、各種団体の意見を踏まえて、より多くの方が参加できるような内容を検

討していきます。そのなかで足りない用具があれば市で購入を検討し、購入した場

合は、多くの方が利用できるように管理をしていきます。 

なお、ニュースポーツ用具については、市スポーツセンターや各市立公民館も保

有しており、貸し出しも行っています。貸出可能な物品一覧を各市立公民館で保有

していますので、町内会で用具を借りたい場合は市立高擶公民館に御相談ください。 
 

 

 

№ ５ 
標 

題 

（仮称）天童南スマートインターチェンジへのパーキングエリア

設置について 
  

所 管 課 等  市長公室、高速道路整備推進室 
 

≪市民のこえ≫ 

現在、（仮称）天童南スマートインターチェンジの工事が進んでいますが、パーキ

ングエリア等の駐車施設がないように思われます。山形パーキングエリアにはスマ

ートインターチェンジが後で併設されましたが、パーキングエリアは先に必要なの

ではないでしょうか。 

尾花沢の道の駅から山形パーキングエリアまで、パーキングエリアがありません
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ので、櫛引パーキングエリアのように観光バスが止まれるようにし、地元の農産物

等を売店で買うことができれば良いと思います。 

もしくは、スマートインターチェンジのすぐ近くに道の駅を作っていただきたい

と思いますが、将来的に、周辺の土地利用の計画があれば教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

（仮称）天童南スマートインターチェンジはネクスコ東日本と市が共同で整備を

行っていますが、パーキングエリアについてはネクスコ東日本が整備主体となりま

す。 

パーキングエリアの設置についてネクスコ東日本に確認したところ、「概ね１５キ

ロメートルから３５キロメートルごとを目安に設置する計画としており、山形パー

キングエリアからスマートインターチェンジまでの距離が約１１キロメートルとな

っていることから、ネクスコ東日本としては設置を計画していない。」との回答があ

りました。そのため、パーキングエリアの設置は難しいものと考えています。 

また、スマートインターチェンジ周辺の土地利用について検討していく予定です

が、最終的には、供用開始後の利用状況を踏まえた上で判断していきたいと考えて

います。 
 

 

 

№ ６ 
標 

題 
新スタジアム建設について 

  

所 管 課 等  文化スポーツ課 
 

≪市民のこえ≫ 

県総合運動公園に建設される新スタジアムについて、２０２８年以降の運用が計

画され、ようやく動き出してきているようです。 

周辺は工業団地化が進み激しく変貌しており、近隣で果樹農家をしているものと

して、新スタジアム建設に係る駐車場や周辺道路の整備なども大変気がかりです。 

市としてどのような対応を考えているのかをお聞きします。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

新スタジアム建設については、民設民営のもと建設が予定されていますが、先日、

スタジアムの建設と運営を行う新会社が設立され、６月中旬の記者会見で株式会社

モンテディオ山形の社長から令和１０年の春か夏頃の完成を目指す旨の発言があっ

たところです。 

御質問のありました新スタジアム建設に係る駐車場については、既存の県有地を

活用するほか、試合開催時には新スタジアム近隣にある企業の駐車場等をお借りし

て対応することとし、新たな土地は求めない方針でいます。 

また、新スタジアム周辺の道路については、近隣に新たな工業団地の整備も予定

していることから、それらの整備計画等を見ながら狭隘な道路の拡幅等の道路整備

について検討していきます。 

株式会社モンテディオ山形としては、現在、新スタジアム建設計画を作成してい

るところです。今後、建設計画がまとまりましたら、時期を見て御説明をする機会

をつくりたいと考えています。 
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№ ７ 
標 

題 
Tendo すこやかＭｙ進事業について 

  

所 管 課 等 健康課 
 

≪市民のこえ≫ 

市報７月１日号において、主な生活習慣の健康づくりのポイントが掲載され、そ

の記事の中では、生活に運動を取り入れ、市や地域が行う健康づくりに参加・支援

するツールとして、スマートフォンアプリの「Tendo すこやかＭｙ進事業」が紹介

されていました。 

まだまだ市民の認知度は低いと思いますので、改めてこのアプリを含め、市全体

の登録者数や年代ごとの参加状況、令和５年度の取り組み状況等を紹介いただけれ

ばと思います。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

Tendo すこやかＭｙ進事業については、令和５年９月から従来の紙カードに加え、

スマートフォンアプリを導入し事業を開始しました。 

従来の健康事業への参加に加え、ウォーキングの歩数に応じてポイントが獲得で

き、日常的に無理なく参加できるものとなっており、１０代から８０代まで幅広い

年代の方に参加いただいています。 

６月末のアプリ登録者は１，１５５名、人口の１．９パーセントです。年代別の

参加状況は、５０歳代２１パーセント、３０歳代と４０歳代が各２０パーセント、

６０歳代が１７パーセント、７０歳代が１１パーセントの順となっています。 

昨年度、紙のポイントカードの応募者も合わせた参加状況では人口の２．７パー

セントでした。 

昨年度に引き続きウォーキングイベントやお友達紹介キャンペーンなどを行い、

楽しみながら参加いただけるよう工夫しながら登録者数の増加に取り組んでいきま

す。 

スマートフォンの操作に不慣れな方を対象とした操作説明会を今年度は４回開催

するほか、健康センターでもダウンロードのサポートを行っていますので、ぜひア

プリを御活用ください。 
 

 

 

№ ８ 
標 

題 
高擶地区の道路整備計画の進捗状況について 

  

所 管 課 等 建設課 
 

≪市民のこえ≫ 

芳賀タウンの西側に「つくろう！サッカー場から野球場へと続く道」という大き

な看板が掲げられ、第七次天童市総合計画の道路の整備には、県総合運動公園から

芳賀タウンを抜けて中山町につながる道路の整備が記載されていますが、この計画

の進捗状況等、具体的な内容を教えてください。 

また、看板には高擶地区「スポーツ交流ロード」整備促進協議会と書かれていま

すが、市とはどのようなつながりがあるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 
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御提言のありました道路は、市道（仮称）芳賀寺津線の名称で第七次天童市総合

計画の中で幹線道路に位置付けています。計画では、延長が約３，７００メートル

で、幅員１６メートルの両側歩道付きの二車線道路を想定しています。 

幹線道路の整備には多額の費用が伴うことから、国の補助事業を活用し、順次整

備を図っているところです。 

本市としては、現在、補助事業として取り組んでいる路線について集中的に整備

を行い、事業の早期完成を目指しています。 

市道（仮称）芳賀寺津線を含む未着手事業については、整備中の事業の進捗、新

たなまちづくりの課題等の状況を見定めながら事業化を検討していきたいと考えて

います。 

また、協議会については有志の方たちで作ったものと思われ、地域の皆様からの

熱い声がある道路だと認識しています。 
 

 

 


